

TARIFA:
 Suscripción mensual..... C/ 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
 AVISOS Y COMUNICACIONES:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DIA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 13 de Marzo de 1901.

NUMERO 151

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 á 1906

DEMOORACIA Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA
 DE THOMPSON Y MATTHES
 AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores á las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

"LA COSTARRICENSE"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

☛ Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad. ☚

GRAN OPORTUNIDAD

Durante el mes de marzo, y siempre que sean 5 ó más el número de pasajeros por cada vapor, el precio del pasaje de ida y vuelta á New-Orleans, por la línea de la United Fruit Co. será el de \$ 60.-oro americano, con opción á permanecer dos semanas en dicha ciudad.

JOHN M. KEITH.
 Manager.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital. Por lo que á *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud
 y estar siempre colorados?

Pasad á mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oysters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos **NACIONALES**, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sureste del Parque Nacional.

BARBERIA

DE

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hermanos
 Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

Situada en la Avenida Central Este, contigua á la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

FAUSTINO MONTES DE OCA R.

AGRIMENSOR

SAN JOSE, COSTA RICA

Avenida Central Este, Número 464

EL DIA

Este periódico se publicará todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

En los puntos en donde no tenemos agente deben nuestros abonados remitir mes á mes el importe de la suscripción, pues de lo contrario quedará para ellos suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos remita para su publicación, deberán venir con la firma responsable, bien sea para que salga al pie una vez insertados, ó bien para la responsabilidad de la imprenta; de otra manera quedarán encarpados.

A personas desconocidas en esta Dirección se publicará lo que remitan en cuanto hayan cubierto el valor de sus trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los artículos de interés general.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,

RAFAEL ALPIZAR A.

CONCIENCIA TRANQUILA

Conciencia tranquila, designio premeditado, voluntad firme, he aquí las condiciones para llevar á cabo las empresas.....

No alcanza la corona quien no arrostra la lucha.

BALMES.

Si en todas las acciones de la vida humana se necesita para ejecutarlas tener voluntad, designio premeditado y conciencia que no flagele al individuo acusándole debilidad, ¿qué no diremos de las cuestiones en que multitud de conciencias y de voluntades persiguen un fin, como son las cuestiones que atañen á la patria, cuyo bien se alcanza de diversos modos?

Si en esos asuntos se va en contra de la conciencia, por medio de una voluntad ficticia puesto que no tiene la aprobación del mismo yo, no hay allí firmeza de carácter, no hay allí tranquilidad de conciencia. Podrá haber, sí, designio premeditado, ó simplemente premeditación, por cuanto se persigue un fin las más de las veces ó siempre de acuerdo, no con la razón sino con el estómago, que es un mal consejero, por cuanto es sólo materia. Esto sucede á quienes, por el lucro, apoyan una mala causa desoyendo por completo la voz de la conciencia, y quienes de tal modo obran no pueden aspirar nunca á que el sol de la libertad caliente sus entorpecidos miembros que no sienten moverse á impulsos del patriotismo.

No pueden tampoco aspirar á

ese supremo bien los que teniendo conciencia de que siguen una mala ruta, no poseen el valor moral suficiente para apartarse de ella, y posponen la voluntad á consideraciones, promesas ó miedos.

El verdadero ciudadano jamás hace cosas semejantes. Los ideales que abriga son el engrandecimiento de la patria, y por ellos lucha siempre, de todos modos, porque sólo la lucha puede dar la corona. La que pretendemos nosotros es el reinado de justicia y el reinado de la libertad que es el don más precioso concedido á los hombres.

Sólo consiguiéndola puede tener el ciudadano la conciencia tranquila; sólo ejercitando la voluntad sin ambages y sin miedos se puede llegar á ser libre.

A los señores
Don Pilar Jiménez Solís

Y
Doña Melchora Núñez de Solís

Goicoechea.

El ángel de la beneficencia, con el nombre de Gerardo, eligió para morada suya sobre la tierra el hogar de ustedes, llamándoles amantísimamente padres, llamando ternísimamente hermanos á los demás seres que la sabia Providencia encomendó á la solicitud y virtudes de ustedes. Pero Gerardo no podía prolongar por numerosos años su demora en el suelo. Por eso se afanó por llenar pronto, y lo hizo ostentosa- mente, su misión. Niño, fué modelo de obedientes y humildes; escolar, lo fué de dóciles, esmerados, disciplinados y agradecidos; joven y en la vida social, enseñó modestia, entereza, cortesanía, discreción, corrección y pundonor; por último, cuando en virtud de laboriosa y correspondiente preparación, tomó la designación de Médico, enseñó el proceder concienzudo, el esfuerzo sereno y perseverante en la lucha contra la enfermedad aguda y tenaz; enseñó abnegación incomparable y ternura sin límite á favor del desvalido que depositara en él la esperanza de su consuelo..... ¿Qué más? ¡Hizo mucho más!

Pero no se necesita mencionarlo aquí... Gerardo, cumplida así su misión, acaba de ser llamado al lugar de su origen, el cielo. Ustedes, como es justísimo, deplorar su desaparición, la deploran con llanto abrasador, despedazado el corazón. Pero ustedes no lloran solos; en torno suyo, descubierta é inclinada la cabeza, llora también una porción respetable de la sociedad, los que contemplamos á aquel niño, á aquel escorar, á aquel joven, á este Médico; los que, en varias formas, experimentamos el súbito temple de su espíritu... Nos queda el vaso en que aquel se contuvo. Ustedes y muchos más depositarán sobre él las flores de su ternura; ¡yo, desde mi querido y retirado albergue, durante la noche callada, haré descender la lluvia de mis sentimientos, lluvia que refresque y conserve aquellas flores!....

ZENÓN CASTRO RODRÍGUEZ.
Amalfi, marzo 10 de 1901.

NOTAS

El Cura de Aserrí

Sabíamos que el Padre Añíbaro es un hombre ilustrado que rinde culto á las musas y habíamos oído hablar de él como de un orador notable; creíamos que en esto último podría más la fama que la realidad, confesamos ingenuamente desprovista de fundamento nuestra creencia.

El domingo pasado estuvimos en Aserrí y nos dimos el gratisimo placer de escuchar al Padre Añíbaro en la cátedra sagrada. Dos horas consecutivas estuvimos pendientes de los labios del elocuente orador y así hubiésemos estado un día entero sin fastidiarnos. ¡Qué de elocuencia! ¡Qué de imágenes! ¡Qué de rasgos de inspiración!

Habló de todo con un acierto, con un tino, con una sagacidad admirables. En

sus discursos no ataca sino que examina, no insulta sino que discute.

El pueblo de Aserrí se muestra orgulloso de su párroco y á fé que tiene razón.

Vayan estas nuestras líneas como un tributo de admiración al notable artista de la palabra, al sacerdote poeta y al distinguido y liberal Vicario del más liberal y del más humilde de los hombres: del Hombre-Dios!

COLABORADORES

AL RIO META

[IMPRESIONES]

Para *El Día*

Registrando los diarios josefinos á ver con qué nueva nos obsequiaban, veo en *La República* de 3 del que rige una producción en verso, cuyo título sirve de nombre á estas líneas, y firmado con el tan conocido y reputado nombre en la bella literatura, como lo es el de Isaías Gamboa.

Lo primero que devoré con marcada insistencia, con los ojos y con el alma, fué su magistral canto *Al Río Meta*. ¡Qué impresiones tan hondas, tiernas, sublimes y conmovedoras las que se apoderaron del fondo de mi alma! Me sentí transportado al Río Meta, aspiré con *delicia hálitos del bosque, el aura leda me acariciaba con la ilusión de un beso*.

Con dulce arrobamiento y sublime y muda contemplación ví la "blanca cinta de espumas es encaje blondo de un albo traje, gala de virgen..... ¿Eso por qué á mi mente vino?

"¿Qué ausencias, qué placeres de dulce amor divino cruzaron mi alma triste, si el mundo de la dicha ya para mí no existe?"

El sentimiento tan sólo puede dar la forma del Arte.

Gamboa alcanza una forma tan perfecta, que las imágenes son cuerpos y realidades, los pensamientos son razón, los sentimientos son dolor ó gozo.

No es mi pensamiento escribir un artículo crítico sobre la opulenta composición que me sugiere estas pobres líneas, ni lo consentiría el espacio ni la índole de este diario, ni lo pudieran tampoco lograr mis escasas fuerzas, y qué pretensión sería para este pobre gusanillo de las letras osar remon-

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N°463
á 250 varas de la Botica Francesa
Precios sin competencia. Esmero en las obras.

tarse por espacios infinitos en donde sólo pueden cruzarse las águilas de poderoso vuelo como Isaías Gamboa! Mi propósito es externar mis impresiones aunque en descoloro y burdo lenguaje.— “La humilde luciérnaga cumple su destino discurrendo por entre las sombras con su fría luz de fósforo”, dijo un paisano mío que por ahora no recuerdo su nombre.

La unidad de este canto no es alterada por la variedad de las formas, porque también varían las formas del ser que *sufre y que siente*. Por lo demás siempre la misma riqueza, la misma claridad de interpretación, la misma lucidez de razón y la misma suavidad de armonía.

“Llevado por el ímpetu del caudaloso río el barco va trazando su luminosa estela; y el pensamiento mío como ave de regreso por ese surco vuela, huyendo al horizonte del porvenir sombrío.”

“Sorpréndense mis ojos de ver allá en la arena una cruz sola, triste, que extiende al mudo cielo sus brazos melancólicos.”

“¿Qué símbolo, qué escena de angustia, de abandono, de soledad, de duelo?”

“Un infeliz ausente, un extranjero, lejos de cuanto no se olvida, sobre esa playa ardiente halló el aciago término de su azarosa vida”

Lo que me pasó con esta producción es muy singular: me hace gozar, sufrir, con un placer y una pena que tienen algo de sobrehumano; arranca llanto que se siente brotar del corazón; deslumbra por su esplendor y asombra á la vez por su soberbia estructura.

Por no extenderme demasiado no copio todo lo sublime, todo lo bello que encierra la bizarra producción de Gamboa, y sólo me limito á sacar algunas imágenes que su hábil pincel ha dibujado con tanta maestría.

Las producciones en verso, tales como casi se presentan en el mercado literario, así como no resisten á las alteraciones de una traducción, tampoco dejan algo que observar á los que, como yo, no tienen los profundos estudios y la agudeza de la penetración y sólo se limitan á examinar el fondo; pero no sucede así tratándose de un literato como Gamboa que constituye una honrosa excepción entre la inmensa mayoría de los literatos del continente americano á quienes *las ideas embarazan para escribir* y que han concluido por desecharlas en poesía como aparato pesado é inútil, reemplazándolas con una fraseología alti-

sonante y relumbrona como la encerrada de la música otomana.

Alejandro Dumas dice, que “el análisis es un intermedio arrojado entre las risas y los sollozos,” y en este sentido lo ha definido bien, porque en efecto, ¿puede haber algo más desesperante y burlesco al mismo tiempo que ver al hombre interrumpiendo la comunicación sensible é intelectual con el mundo exterior, encerrándose dentro de sí mismo, sólo para asistir en ese pequeño santuario á los funerales de sus ilusiones y esperanzas?

Gamboa es poeta de esos que ya nacieron con esos nobles y puros sentimientos y que sólo las almas de armiño pueden exhalar tan ricos como espontáneos.

Morir así? Quién sabe la tétrica agonia,? callada, negra, el ave de la melancolía.

La descripción, ó mejor dicho, la interpretación de una tarde de verano, radiante de hermosura es el broche diamantino con que Gamboa cierra su riquísimo y magistral canto al río Meta.

“Enorme el sol poniente difunde en sus fulgores una grandiosa y muda solemnidad. La tarde extiende al dios su manto de vívidos colores en que disuelto el iris con sus destellos arde.”

En la interpretación de esa hora de poética melancolía se descubre una verdad de sentimiento, una sencillez de espíritu, una compenetración de la naturaleza, de fácil explicación de un poeta de esta clase de temperamento, en quien la exuberancia lujurante de los trópicos y otras impresiones fuertes lo elevaron á la sima de los ideales exelsos y de allí con acento épico entonó el canto á la tarde, entre embriagadores perfumes de flores agrestes, en aquellos idílicos valles en donde no llegan los desacordes ruidos del mundo, pero sí el concierto suave y rítmico de las aves.

S. CORTÉS D.

Turrialba-C.R.—marzo de 1901.

HECHOS Y DICHS

Persona respetable

nos informa q' no hay tal alza del café en Nueva York, y que... ¡quién sabe cómo anda el frijol! ¿Y lo del cablegrama que da tal noticia? ¡Siempre la farsa!

El domingo

último la policía en Cartago perseguía con tenacidad los Programas del Partido Republicano. ¡Si así empezamos.!

Se Susurra

que un respetable é ilustre sacerdote contestará la carta de don Clodomiro Picado. Esperemos, pues.

Lotería.

El sorteo próximo está anunciado para el domingo 14 de abril.

Pésame.

Se lo damos muy sentido á nuestro respetable colega Dr. don Rafael Machado por la muerte de su hijo Pepe, acontecida últimamente en Burdeos.

“La República”

informa que la enfermedad que aquejaba á don Rafael Iglesias ha desaparecido por completo.

Se concedió

permiso á la señorita Luisa Orozco para separarse por un mes del puesto de maestra de escuela de párvulas N° 1 de esta ciudad.

También nosotros

damos el más sentido pésame á los deudos de la que fué doña Victoria Quirós v. de Guzmán.

Gracias.

Recíbalas muy expresivas nuestros amigos don Francisco Camacho M. y don Mateo Mena, Agentes de *El Día* en Naranjo y Miramar, respectivamente, por sus últimos envíos de fondos.

CABLES

Londres, 10.—Refiriéndose el Daily Chronicle al armisticio boer, dice que el agente infatigable de entablar las negociaciones ha sido la esposa del General Botha, á quien le ha causado mucha afición la situación sin esperanza de los boers.

En la conferencia del 27 de febrero, Botha se limitó á preguntar cuáles eran las condiciones impuestas Kitchener. Este le contestó: amnistía general á todos, incluyendo á los prisioneros y exceptuando á los nativos de Colonia del Cabo quienes no obstante de ser súbditos británicos prestaron auxilio á los boers. Dewet y Stein también están excluidos de la amnistía.

Río Janeiro, 10. — Continúan las precauciones contra el complot monarquista que se teme exista en flota.

Kingston, 10.—Obrando bajo instrucciones del Gobierno británico, el de Jamaica ha enviado al del Ecuador una enérgica protesta contra el empleo de la fuerza militar del país para obligar á millares de jornaleros jamaicanos á trabajar en el sindicato de McDonald, que está construyendo el ferrocarril entre Guayaquil y Quito. La protesta equivale á un ultimatum que pide la inmediata suspensión de las medidas correctivas.

El Pequeño Jarro Moreno, GRAN FILTRO á prueba de microbios

EL MAS SENCILLO Y á propósito para usos domésticos



Lo que contiene una gota de agua impura, vista con el microscopio.



Es enteramente nuevo, simple y de efecto maravilloso para extraer las impurezas del agua, clarificándola y purificándola con la mayor perfección.

Es el más barato del día y el de mayor confianza.

VALE SOLAMENTE \$5.00

Para satisfacción del público, damos á continuación copia de certificado expedido por el Instituto Nacional de Higiene:

Examen microscópico de un filtro poroso enviado por The Manufacturers Trust of U. S. A. y de su propiedad.

RESULTADO: da dos litros por hora de agua clara, libre de bacterios.—Firmado, EMILIO ECHEVERRIA

De venta en la Ferretería de Thompson y Matthes.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la Ferretería de Thompson y Matthes.

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Calle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

¡Guitarristas!

Se vende una magnífica y hermosa guitarra valenciana legítima y muy propia para acompañamiento.

Esta Dirección informará

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.
Apartado de Correo N° 462.

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos

¡¡A LOS REPUBLICANOS!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ~~ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES~~ porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

He trasladado

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, *La Condal*, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso en las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.

IMPORTANTE ADELANTO

Es el llevado á cabo en la Plaza de Dolores. Hay allí un lugar en donde puede uno al mismo tiempo comprar lo necesario para la vida, tomarse un buen trago ó fumarse un buen puro mientras se miran pasar las mejores muchachas, jugar una mesa de palos ó carambolas en un magnífico BILLAR, y por último, pelarse y afeitarse á la última moda. Todo eso lo proporciona SEBASTIAN SANLLEHI, el mismo barbero que ejercía su oficio al lado de Serapio Tomás y que ahora se pone á la orden de clientes y amigos en la Plaza de Dolores.

EL Aguila



DE ORO

Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesas de dominó, donde se reune todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión será un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capilla

Máximo Chaves,

Secretario de la Junta.

"KOSMIN"

Afamado elixir para los dientes.

Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros y abarrotes.

Francisco de la Paz C.

~~Ag~~ *Agrimensor Público y Tenedor de Libros* ~~de~~

Ofrece sus servicios profesionales, así como para todo trabajo de pluma. Oficina de De la Paz y Chamberlain. Avenida 7° N° 21, frente al lado Norte de la Catedral.

Juan Rafael Víquez Segreda

PASANTE DE ABOGADO

Oficina del Licenciado don Aníbal Santos.

Gran Imprenta de Vapor Alfredo Greñas